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L’opposition togolaise, surtout celle regroupée au sein de la Coalition des 14 est aujourd’hui comme il y a 
quelques années à la croisée des chemins. Une décision des plus difficiles se présente à elle. Participer 
ou ne pas participer aux prochains scrutins à venir dans notre pays. Il faut tout de même reconnaître 
qu’elle s’est mise toute seule dans une telle situation. En maintenant une logique de bras de fer avec le 
gouvernement et avec la Communauté économique des Etats de l’Afrique de l’ouest...
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Travaux de reprise et des 
routes et rues de Lomé
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Cas du 
Boulevard des 
Armées 

Guerre de clientèle

UA / Réformes 
institutionnelles

L’Assemblée nationale a voté hier jeudi le projet de loi relatif  à l’ouverture du capital du 
Groupe TogoCom adopté par le Conseil des ministres du  3 octobre 2018.
Faisant suite aux recommandations des partenaires techniques et financiers (PTF), le 
gouvernement togolais a amorcé le processus d’ouverture de capital du Groupe TogoCom. 
En ouvrant le capital de l’entreprise publique, le Togo confirme son...

DERNIERES 24 HEURES

Encore un boycott de 
la part de l’opposition 
radicale au Togo ?

Un partenaire engagé pour 
le développement du Togo

BOAD

Législatives 2018

ETRANGER

Un sommet 
extraordinaire 
sous forme 
de motion à 
l’endroit de 
Kagamé

L’Assemblée nationale autorise l'ouverture du capital de TogoCom 

Le marché du 
Zémidjan est-
il saturé dans 
notre pays ? 

Sommet de la dernière chance, 
selon certains observateurs, 
sommet de motion de censure ou 
de confiance ...

Né au Togo il y a quelques 
années, le métier de Zémidjan 
continue d’enregistrer 
des entrées. Beaucoup de 
personnes veulent l’exercer 
parce qu’elles n’ont pas réussi 
à s’insérer dans le domaine de 
leur choix ou tout ...

La Banque ouest africaine de développement (BOAD) a inauguré 
mardi dernier à Baguida (localité située dans la banlieue Est de 
Lomé), la cité construite pour ses collaborateurs...

Dans tout projet, il y a toujours 
des phases jusqu’à la réception 
de l’ouvrage. Ces séquences 
sont : Avant-projet...

PAGES 6&7
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Rouge à lèvres 
Oui ! Mais attention aux 
conséquences néfastes

Graisses abdominales
Comment les éliminer 
pour être en forme ?

L’entrepreneuriat et la culture 
des startups
Bientôt un incubateur à 
l’Université de Lomé pour 
les startups

RDC
Une réunion à Bruxelles 
pour sauver l’union de 
l’opposition

Tech et astuces
Les 6 secrets pour attirer 
les internautes vers votre 
site

BATISSONS

Pour les travaux de 
route, surfaçage 
ou bitumage de 

chaussée en béton 
bitumineux surtout, la 
phase de reconnaissance 
du terrain et de ses points 
critiques est impérative 
avant le démarrage 
effectif des travaux. 

Ces points critiques sont : 

• Les carrefours et 
les intercessions,

• Les ouvrages de 
traversées des services 
concédées (distribution 
d’eau, d’électricité 

enterré, de réseaux de 
téléphonie filaires et de 
fibres optiques, …)

• Et les réseaux de 
drainage d’eau pluviale 
(caniveaux divers : 
principaux et amorces des 
rues adjacentes) et autres 
eaux usées provenant des 
locaux officiels d’usages 
publics (hôpital).
Sur le cas qui nous 
intéresse, selon notre 
analyse, au regard de 
la configuration de 
la chaussée et des 
ouvrages, de drainage de 
la chaussée elle-même, 
l’exécution ne s’est pas 

attardée sur les points 
critiques. Dans les termes 
techniques de route, la 
ligne rouge et le fil d’eau 
de la chaussée en cours 
n’ont pas respecté le profil 
des lignes rouges des 
carrefours existants. Ce 
qui fait que à vue d’œil, on 
remarque aux carrefours 
divers, les lignes rouges 
de la chaussée en 
réfection et le fil d’eau 
des caniveaux et réseaux 
d’eaux usées sont plus 
bas de part et d’autre des 
lignes rouges et les fils 
d’eau des chaussées des 
carrefours.
Dans ce cas, comme les 

Travaux de reprise et des routes et rues de Lomé  

Cas du Boulevard des Armées 
Dans tout projet, il y a toujours des phases jusqu’à la réception de l’ouvrage. Ces 
séquences sont : Avant-projet ; Projet d’Appel d’Offre ou consultation ; Projet 
d’Exécution qui subit des modifications, souvent dues à la réalité et de l’environnement 
du terrain ; et à la fin le plan de recollement du projet…Pour ne citer que celles-là.

caniveaux (le fil d’eau) des 
intersections sont plus 
haut que les nouveaux 
caniveaux créés pour 
la réfection de la route, 
l’eau n’a plus d’exutoire 
pour couler vers le bassin 
d’orage vers lequel elle est 
doit être dirigée. 
Dans ces conditions les 
carrefours, une fois la 
chaussée terminée (on 
ne peut les terminer 
sans corriger le fil d’eau 
et la ligne rouge de la 
chaussée) seront en 
permanence sous l’eau 
en cas de pluie. Ce qui 
risque d’être préjudiciable 
pour la durée de vie de la 
chaussée.
Un constat sur le site 
montre que les carrefours 
de l’avenue de la Nouvelle 
Marche, au niveau des 
rails du chemin de fer, vers 
le marché de Gbossimé et 
la rue de l’hôpital en face 
de la poste de Tokoin 

Séminaire présentent 
les mêmes problèmes 
de façon plus moins 
importants.

Conclusion

- Entretenir les routes 
régulièrement fait faire 
des économies (même si 
cette affirmation n’est pas 
évidente à 1ère vue…), 

- Une route entretenue 
se détériore moins vite 
et garde sa qualité de 
confort, son niveau de 
service et de sécurité, 

- Pour conserver notre 
patrimoine routier, ne 
négligeons pas son 
entretien et prévoyons 
des programmes de 
travaux pluriannuels.

Une proposition du cabinet 
Zaal en partenariat avec 

TogoMatin
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objectif de poursuivre 
ainsi les innovations 
en matière de 
télécommunications. 
Le secteur a connu ce

s dernières années, de 
profondes mutations 
dans la sous-région 
avec notamment le 
développement de 
certains acteurs clés 
à l’instar de Maroc 
Télécom, MTN, Orange 
ou encore Vodacom 
qui ont réussi à se 
positionner sur un 
marché fortement 

concurrentiel.
Au-delà, l’ouverture du 
capital à un partenaire 
stratégique devra 
permettre à l’Etat 
dans le cadre de ses 
discussions avec 
le Fonds monétaire 
international (FMI) de 
dégager des marges de 
manœuvre financières 
substantielles afin de 
réduire l’endettement 
du pays, d’améliorer les 
finances publiques et 
de continuer à investir 
dans le Plan national 
de développement 
(PND).

La décision 
d’ouverture de capital 
obéit ainsi à une 
cohérence stratégique 
et intervient dans un 
contexte où la holding, 
créée en 2017 et qui 
rassemble les deux 
opérateurs historiques 
de la téléphonie fixe et 
mobile, Togo Télécom 
et Togo Cellulaire, 
devrait se doter des 
moyens nécessaires 
à la réalisation de ses 
ambitions. L’ouverture 
du capital va permettre 
au Groupe TogoCom de 

consolider sa capacité 
d’investissement et 
de bénéficier des 
dernières innovations 
en matière de TIC 
pour développer de 
nouveaux segments 
de croissance.

L’opération d’ouverture 
du capital, proprement 
dite, va être réalisée 
dans le cadre d’un 
appel d’offres 
international ouvert, 
neutre, transparent et 
non discriminatoire, 
en une ou plusieurs 
tranches. 

L’Etat togolais a 
souhaité organiser 
un processus 
d’ouverture du capital 
qui soit exemplaire 
dans l’intérêt de 
tous les Togolais 
en s’adjoignant les 
services de conseil 
de premier plan de 
la banque d’affaires 
Lazard pour ce qui 
est du volet financier 
de la transaction et 
le cabinet Jones Day 
pour l’aspect juridique. 

TM

Avec la sortie du 
groupe des 5 
conviant tous les 

acteurs à s’inscrire dans 
le processus électoral 
en cours, la Coalition 
est désormais dans un 
dilemme. Il est vrai qu’elle 
fait semblant de tenir 
tête à cette diplomatie 
internationale, elle sait 
pertinemment que cela ne 
prospérera pas. A moins 
que les leaders de la C14 
soient des politiciens « 
naïfs » et inexpérimentés 
qui ne savent pas comment 
fonctionne le monde. Ce 
qui étonnerait plus d’un. 
La mondialisation aidant, 
lorsque la communauté 

internationale se 
prononce sur un sujet, il 
est inutile de vouloir aller 
contre.
Si les  partis membres 
de la Coalition décident 
d’aller aux élections, ce 
sera un choix judicieux de 
leur part, vu le contexte 
actuel, mais leurs 
militants qu’ils ont eux-
mêmes conditionnés, ne 
comprendront pas. Leur 
réaction sera sans appel, 
ils seront considérés 
comme des traîtres, 
rejetés et ce sera la mort 
politique. Toutefois, 
refuser d’aller aux futures 
élections, ne sera pas 
une meilleure option. En 

Législatives 2018

Encore un boycott de la part de l’opposition radicale au Togo ?

effet, on risque d’assister 
au scénario de 2002 où le 
Rassemblement du peuple 
togolais (RPT) ayant eu 
une majorité écrasante a 
opéré des modifications 
de la Constitution que 
l’opposition continue de 
contester. De plus, les 
législatives de 2018 vont 
inévitablement redessiner 
la carte politique du 
Togo et constitueront 
un tremplin pour les 
prochaines élections dont 
la présidentielle de 2020. 
Pour des partis comme 
l’Alliance nationale pour 

le changement (ANC), ce 
sera l’occasion, à défaut 
d’avoir la majorité de « 
sauver les meubles », 
préserver les acquis. 
Certains comme le Parti 
national panafricain (PNP) 
voudront jauger leur 
popularité.
Les enjeux sont assez 
grands pour parler de 
boycott. La Coalition peut 
en tout cas surprendre en 
maintenant sa position 
jusqu’au bout. Mais elle 
devra comprendre que 
«le train » continue 
sa marche vers le 20 

décembre. Si elle laisse 
le terrain libre plusieurs 
partis vont certainement 
l’occuper. Après, elle ne 
pourra que s’en mordre 
les doigts. Alors, va-t-
elle trouver au finish un 
moyen pour rejoindre le 
processus tout en limitant 
les dégâts ? Me Tchassona 
Traoré a déjà donné le 
ton, d’autres vont peut-
être suivre et qui sait, 
d’ici le 20 décembre on 
peut retrouver le reste 
de la Coalition dans le 
processus.

Edem D.

Suite à la page 11

Me Tchassona Traoré  à ses amis de la Coalition

« Il ne faut pas décevoir ceux qui 
nous aiment et nous accompagnent »
L’information est tombée mercredi dernier en fin de soirée : le président du Mouvement 
citoyen pour la démocratie, Me Mohamed Tchassona Traoré, appelle ses militants et ceux 
de la Coalition des 14 dont il fait partie à répondre favorablement à la recommandation du 
groupe des 5 à aller se faire enrôler du 16 au 18 novembre prochain. Pour ce dernier, ils doivent 
le faire à titre « conservatoire ». Interrogé hier matin sur la radio Victoire Fm, M. Traoré se 
défend en disant : «il ne faut pas décevoir ceux qui nous aiment et nous accompagnent ».

L’opposition togolaise, surtout celle regroupée au sein de 
la Coalition des 14 est aujourd’hui comme il y a quelques 
années à la croisée des chemins. Une décision des plus 
difficiles se présente à elle. Participer ou ne pas participer 
aux prochains scrutins à venir dans notre pays. Il faut 
tout de même reconnaître qu’elle s’est mise toute seule 
dans une telle situation. En maintenant une logique de 
bras de fer avec le gouvernement et avec la Communauté 
économique des Etats de l’Afrique de l’ouest (Cedeoa) et le 
reste de la communauté internationale, la Coalition s’est 
creusé sa propre tombe. Quel que soit le choix qu’elle fera 
désormais, des conséquences sont à envisager.

Sur le principe, 
Me Tchassona a 
totalement raison. 

Si vous sollicitez une 
personne pour qu’elle 
vous aide à trouver une 

solution à un problème 
et qu’après  consultation, 
analyse et réflexion la 
personne en question 
vous sort un verdict, 
allez-vous refuser et la 

traiter de tous les noms ? 
Pire encore, l’intervention 
d’une seconde personne 
qui va dans le même 
sens, n’est-elle pas le 
signe que vous devez 

vous incliner ? Ce 
raisonnement ne souffre 
d’aucune ambigüité. 
Il faut seulement être 
aveugle pour refuser de 
voir la réalité en face.

Lorsque la crise politique 
togolaise a éclaté, 
les Togolais dans leur 
ensemble ont souhaité 
une intervention 
extérieure. On se rappelle 
que le Premier ministre, 
Komi Selom Klassou, a 
initié une consultation 
avec les acteurs afin 
de trouver une solution 

à l’interne, mais la 
Coalition a refusé de 
s’y plier. Finalement 
la communauté 
internationale a décidé 
d’envoyer une émissaire 
de la francophonie, que 
Jean-Pierre Fabre et ses 
compagnons ont récusée 
avec énergie. 

Enfin, le professeur Alpha 
Condé, président de la 
République de Guinée, et 
président en exercice de 
l’Union africaine (UA) à 
l’époque, s’est saisi du... 

Jean Kissi du CAR Brigitte Adjamagbo de la CDPA
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Panique après l'explosion 

Teodorin Obiang

ETRANGER
RDC
Une réunion à Bruxelles pour sauver l’union de l’opposition
Trois jours après le retrait de Félix Tshisekedi de l’UDPS et 
de Vital Kamerhe de l’UNC, les autres opposants ont tenté 
de sauver l’accord sur une candidature commune.

Dans un premier temps, 
Jean-Pierre Bemba, 
Moïse Katumbi et 

Adolphe Muzito devraient 
renouveler leur soutien 
à Martin Fayulu. Après le 
séisme de lundi avec le 
retrait de Vital Kamerhe et 
Félix Tshisekedi de l'accord 
de Genève, il faut sauver 
l'union ou ce qu'il en reste. 
Confirmer que Martin 
Fayulu reste leur candidat 
à la présidentielle et qu'ils 
appelleront leurs électeurs à 
voter pour lui.
Vu le poids électoral de 
l'ancien vice-président du 
Congo en Equateur et celui de 
l'ex-gouverneur du Katanga 
dans les provinces du Sud-
Est, ce soutien devrait 
redonner de l'épaisseur à 

Martin Fayulu. Mais tous 
concèdent qu'il faut élargir 
cette coalition. Des contacts 
auraient déjà été pris avec 
d'autres candidats à la 
présidentielle. Le chef du 
parti Congo pour la justice 
par exemple, Théodore Ngoy, 
ou encore l'indépendant 
Alain Daniel Shekomba.
Les leaders de l'opposition 
doivent aussi définir leur 
stratégie d'action. Comment 
continuer à mobiliser autour 
du rejet de la machine à 
voter et du fichier électoral 
par exemple ? La condition 
sine qua non d'une élection 
crédible selon eux, alors 
que la campagne électorale 
commence dans dix jours, le 
22 novembre.
Aucune décision n’a encore 

été prise sur la question du 
candidat commun, mais le 
souhait est bien là. « Nous 
avons dit que le candidat 
désigné à Genève est 
candidat pour le moment 
du groupe qui l’a désigné. 
Pour qu’il soit candidat de 
l’opposition, il faut qu’il y 
ait une rencontre, estime 
Théodore Ngoy, un des 
candidats et porte-parole 
du groupe. Le premier pas a 
donc été fait aujourd’hui ».

L’opposant Fidèle Babala qui 
a représenté Jean-Pierre 
Bemba espère également 
une alliance plus forte. « 
En ce qui nous concerne, le 
candidat commun est là, mais 
nous espérons qu’autour de 
lui vont se greffer les autres 
qui sont encore hésitants », 
explique-t-il.
Jean-Bertrand Ewanga, 
représentant de l’opposant 
Moïse Katumbi, partage le 
même souhait, mais reste 

Depuis le sommet de 
Kigali en juillet 2016, 
le président rwandais 

Paul Kagamé chapeaute ce 
chantier de réformes avec 
une équipe d'experts en 
économie et en question 
diplomatiques. La question de 
l'indépendance financière afin 
que le budget de 800 millions 
de dollars (2018) de l'UA soit 
issu de la taxe Kaberuka via 
un prélèvement de 0,2% des 
importations des membres, 
sera sans doute la question qui 
cristallisera le plus les débats. 
Elle est pourtant destinée à 
rendre l'UA plus autonome des 
puissances étrangères qui la 
financent.
L’autre chantier à l'arrêt est 
la question de la réduction 

du nombre de sommets 
sur laquelle les chefs d'Etat 
se sont mis d'accord à 
n'en tenir qu'un seul par 
an pour confier la gestion 
de certaines affaires aux 
Communautés économiques 
régionales (CER) et certaines 
prérogatives dévolues à 
certains chefs d'Etat au 
président en exercice, au 
président de la Commission et 
ses commissaires.
Transformé en urgence, ce 
sommet extraordinaire des 17 
et 18 novembre 2018 à Addis-
Abeba sera l’occasion pour les 
chefs d’Etat de se prononcer 
sur les mesures d’austérité 
proposées par le président 
Kagamé. Un dossier qu’il a 
personnellement porté et qu’il 

UA / Réformes institutionnelles
Un sommet extraordinaire sous forme 
de motion à l’endroit de Kagamé
Sommet de la dernière chance, selon certains observateurs, sommet de motion de 
censure ou de confiance à l’endroit du président Rwandais Paul Kagamé, pour d’autres, 
c’est selon le prisme à partir duquel l’on se trouve au final. Car, ce qu’il faudrait retenir, 
que les réformes soient adoptées ou non, c’est la nécessité pour les chefs d’Etat africains 
de passer à une nouvelle méthode de fonctionnement qui est en jeu.

Pa r t i c u l i è r e m e n t 
surprises par 
l’amnistie de 800 

détenus annoncée le 6 août 
par Alassane Ouattara, les 
organisations des droits 
de l’Homme ont finalement 
décidé de réagir. Trois 
ONG, la Fédération 
internationale des droits 
de l’Homme (FIDH), le 
Mouvement ivoirien des 
droits humains (MIDH) et 
la Ligue internationale 
des droits de l’Homme 
(LIDH) ont annoncé jeudi 
15 novembre avoir introduit 
un recours auprès du chef 
de l’État afin qu’il revienne 
sur cette décision. Le 
recours a été déposé le 5 
octobre, soit moins de deux 
mois après l’ordonnance, 
ce qui oblige Alassane 
Ouattara à leur répondre 
d’ici au mois de février. 
Dans le cas contraire, les 
ONG attaqueront l’amnistie 
devant la Cour suprême.

L’ordonnance portant 
amnistie concernait « les 
personnes poursuivies 
ou condamnées pour des 
infractions en lien avec la 

crise postélectorale de 2010 
ou des infractions contre la 
sûreté de l’État commises 
après le 21 mai 2011, à 
l’exclusion des personnes 
en procès devant une 
juridiction pénale 
internationale, ainsi que de 
militaires et de membres 
de groupes armés ».  Parmi 
les personnes concernées 
par l’amnistie figuraient 
l’ancienne Première dame 
Simone Gbagbo, les ex-
ministres Lida Kouassi et 
Assoa Adou, ou encore 
Souleymane Kamaraté 
Koné, alias Soul to Soul, le 
collaborateur de Guillaume 
Soro.

Pour ces trois organisations 
des droits de l’Homme, 
l’acte posé par Alassane 
Ouattara a d’abord été fait 
au mépris des victimes, 
qu’elles représentent en 
tant que partie civile. « Les 
victimes estiment qu’elles 
ont été instrumentalisées 
à des fins politiques », 
déclare Antonin Rabecq, 
responsable adjoint au 
bureau Afrique de la FIDH.

Avec Jeuneafrique.com

très prudent. Mercredi, à 
la veille de cette réunion, 
les candidats Théodore 
Ngoy, Tryphon Kin-Kiey 
Mulumba, Sylvain Maurice 
Masheke et Jean-Philibert 
Mabaya se sont réunis à 
Kinshasa pour appeler 
notamment une fois de plus 
à l’unité de l’opposition. Les 
représentants de Martin 
Fayulu et de Marie-José Ifoku 
étaient également présents 
à cette réunion.

T.M.

voudrait faire aboutir avant 
de passer le témoin en janvier 
2019 à l’Egyptien Abdel Fattah 
Al Sissi, bien moins enclin que 
lui à défendre ces réformes.
Certaines réformes ont déjà 
été adoptées. En début 
d’année, les chefs d’État de 
l’UA avaient accepté de faire 
passer de deux à un le nombre 
de sommets annuels. Mais la 
plupart des pays africains les 
plus puissants sont encore 
réticents à donner à l’UA 
la capacité de prendre des 
décisions à leur place.

Longtemps critiquée pour sa 
lourdeur administrative et son 
inefficacité, l’UA avait chargé 
en 2016 le leader rwandais 
de réfléchir à une réforme 
visant notamment à garantir 
l’autonomie financière de 
l’organisation pour lui donner 
les moyens de sa souveraineté 
politique.
Kagame a cherché à tailler 
dans les dépenses de l’UA, 
en limitant le nombre de 
sommets et de commissions, 
et à réduire sa dépendance 
à l’égard des donateurs 
étrangers. Il a aussi suggéré 
qu’elle circonscrive ses 
priorités à la sécurité, la 
politique et l’intégration 
économique.

T.M.

Côte d’Ivoire / Réconciliation nationale

Des ONG contestent 
l’amnistie accordée par 
le président Ouattara
Trois organisations de défense des droits de l'Homme 
ont annoncé avoir déposé le 5 octobre un recours auprès 
d'Alassane Ouattara afin que le chef de l'État ivoirien 
revienne sur sa décision d'amnistier 800 détenus, dont 
Simone Gbagbo.

Les opposants congolais à Bruxelles

Paul Kagamé
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Tech et astuces
Les 6 secrets pour attirer les internautes vers votre site
Un site internet ou une boutique en ligne peut être vu comme la fondation même de la présence en ligne d'une entreprise. Mais peu importe les 
efforts que vous investissez pour la mettre en place, son existence en elle-même ne suffit pas réellement. Une fois que vous avez créé beaucoup 
de bons contenus pour votre site ou que vous avez inclus tous vos produits dans votre boutique en ligne, l'heure est venue de partager tout cela 
avec le monde entier. Mais quelles sont les meilleures façons d'attirer  les gens vers votre site? 

1- Contenu de 
qualité: nous ne pouvons 
vraiment pas oublier d'où 
tout commence! Et tout 
commence avec votre 
contenu. Le content 
marketing, ou marketing 
de contenu, ce n'est plus 
un simple mot à la mode 
décrivant quelque chose 
que vous devriez faire. 

2- Newsletters: 
newsletters et email 
marketing sont une 
méthode extrêmement 
efficace pour attirer 
du trafic sur votre site. 
On peut penser que 
l'email dépassé mais la 
réalité est toute autre ! À 
l'approche de l'an 2020, 
l'e-mail reste encore et 
toujours l'outil marketing 
offrant le meilleur retour 
sur investissement. La 
toute première chose 
obligatoire pour de l'email 
marketing efficace : une 
vaste liste d’adresses mail. 
Vous devriez commencer 
par le plus évident : vos 
propres clients. À vous 
ensuite d’étendre vos 

listes de diverses façons.  

3- Réseaux sociaux: 
installez votre entreprise 
sur tous les réseaux 
sociaux adéquats, et 
commencez à partager 
! Partager articles et 
autres contenus sur 
Facebook et LinkedIn est 
une technique qui a fait 
ses preuves pour attirer 
du trafic sur vos sites. 
Mais les possibilités ne 
se limitent pas là : les 
réseaux sociaux créent 
de toutes nouvelles 
façons d'atteindre de 
tous nouveaux publics 
! Ainsi, une boutique en 
ligne peut partager sur 
Instagram une photo qui 
ouvre une fenêtre directe 
pour acheter le produit. 

4- Publicités payantes: 
les marketers des 
temps modernes ne 
se contentent pas de 
faire confiance aux flux 
organiques de visiteurs 
intéressés. Ils se lancent 
aussi dans le monde 
des publicités payantes. 

Les pubs ont le pouvoir 
d'attraper un visiteur en 
deux occasions. D'abord 
quand il recherche 
quelque chose en 
particulier. Mais aussi, 
grâce à la publicité ciblée, 
dans son utilisation 
quotidienne du web. Voici 
une liste, non exhaustive, 
de publicités payantes 
à votre disposition: 
publicités Google / 
publicités LinkedIn / 
publicités Facebook / 
publicités Instagram / 
publicités Twitter. 

5- Référencement 
naturel (SEO): nous vous 
recommandons aussi 
d'optimiser le SEO, qui 
s'avère tout simplement 
indispensable : c'est lui 
qui détermine la position 
de votre site web dans les 
résultats des moteurs de 
recherche. Et en matière 
de SEO, la toute première 
chose à faire est d'avoir un 
collaborateur technique 
qui en comprenne 
l'importance et qui soit 
capable de l'implanter 

comme il se doit. Parmi les 
questions importantes à 
poser, ne négligez pas les 
URL! Est- ce que vos URL 
sont tirées directement du 
titre de votre page? Est- il 
possible de les changer? 
Et qu'en est-il des méta 
descriptions? Des titres? 
Des redirections?

6. Link building: attirer 
des visiteurs sur votre 
site demande temps et 

efforts. Et bien souvent, 
créativité. Partager des 
liens vous-même est 
une chose, mais le faire 
de façon efficace exige 
souvent que vous soyez 
présent sur de nombreux 
canaux différents, tels 
Twitter, Facebook, blogs 
et forums.

Attipoe Edem Kodjo
Source: Liana 

technologie

Le Togo s’est engagé 
rendre accessible ses 
data à ses citoyens. 

Le pays a voté une loi 
dans ce sens. Il s’agit de 
la loi N°2016-006 du 30 
mars 2016 portant liberté 
d’accès à l’information 
et à la documentation 
publique.  Ainsi, les 
citoyens peuvent avoir 
accès aux informations et 
aux documents publics par 
consultation en ligne. 

Au programme de cette 
première édition de la 

conférence nationale 
sur les données ouvertes 
au Togo des panels. Au 
cours de ces panels, les 
intervenants feront l’ « 
Etat des lieux de l’initiative 
Open Data en Afrique ». Ils 
parleront aussi du « futur 
des données ouvertes et 
développement socio-
économique ». 
Les échanges porteront 
également sur le « 
Gouvernement ouvert, 
données ouvertes et 
partenariat public-privé 
». Ces panels seront 

animés par d’éminentes 
personnalités venues du 
Togo, du Burkina –Faso, des 
Etats-Unis etc.

Un concours est aussi 
organisé à l’endroit des 
jeunes porteurs de projets 
innovants dans le domaine 
de l’ouverture des données. 
Ces jeunes ont jusqu’au 20 
novembre prochain pour 
postuler à ce concours. Les 
lauréats seront primés au 
cours de la conférence. 
Selon les organisateurs 
de cette conférence, 

Conférence nationale sur l’Open Data
Le Togo veut rendre les données plus accessibles aux citoyens
La première conférence nationale sur l’Open Data (Données ouvertes) aura lieu le 30 
novembre prochain à l’hôtel du 2 février à Lomé. L’initiative émane de l’ambassade 
des États-Unis au Togo, du Programme des Nations unies pour le développement 
(Pnud) et de la communauté Minodoo. Cette conférence se fera en collaboration avec 
le ministère des Postes et de l’Economie numérique. 

les données ouvertes 
permettent aux citoyens 
d’avoir accès aux données 
et informations. Ces 
données peuvent être 
utilisées directement ou via 

des applications et peuvent 
favoriser la transparence 
et le rapprochement du 
citoyen de l’administration.

Félix Tagba

Un echosystème web
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Un partenaire engagé pour 
le développement du Togo

La Banque ouest africaine de développement (BOAD) a 
inauguré mardi dernier à Baguida (localité située dans 
la banlieue Est de Lomé), la cité construite pour ses 
collaborateurs. Le complexe comprend 134 villas de 
haut standing à la vente et à la location ainsi que des 
équipements sportifs et collectifs, dont certains seront 
ouverts à la population. L’inauguration de cette cité entre 
dans le cadre de la célébration des 45 ans d’existence 
de la Banque. Lors de la cérémonie d’inauguration, 
Sani Yaya, le ministre de l’Economie et des Finances, a 
indiqué que la Cité BOAD constitue, par sa taille, le coût 
des ouvrages et l’originalité de l’architecture de ses 
logements et du centre de loisirs, l’une des premières 
cités résidentielles du genre initiée et construite par 
une Organisation Internationale au Togo. Le ministre 
a également souligné comment la BOAD, avec les 
ressources disponibles, a efficacement œuvré à 
accompagner les Etats membres de l’Union économique 
et monétaire ouest africaine (Uemoa), notamment le 
Togo, dans leur politique de développement. 

Deux accords de prêt 
et un accord de gestion 
de don au bénéfice 
du Plan national du 
développement du Togo 

BOAD

Christian Adovelande, 
président de la BOAD, et 
Sani Yaya, ministre de 

l’Economie et des Finances du 
Togo, ont procédé à la signature 
le 12 octobre dernier de deux 
accords de prêts et d’un accord 
de gestion de don relatifs à 
trois (03) opérations relevant 
de secteurs prioritaires 
pour le gouvernement et 
les populations togolaises. 
Il s’agit concrètement : du 
Projet de transformation 
agroalimentaire du Togo (PTA-
TOGO) ; du Projet d’alimentation 

en eau potable de centres 
semi-urbains et du Projet 
d’hybridation de moteurs 
diesel des plateformes 
multifonctionnelles avec 
système solaire. Ces opérations 
s’inscrivent dans le Plan 
national de développement 
2018 – 2022 (PND) du Togo, 
qui constitue le cadre de 
référence des interventions 
sur le moyen et long terme. Ce 
plan a pour but de favoriser 
une croissance à fort impact 
sur le développement humain 
durable et équitable.

« Depuis 45 ans, nous nous 
sommes consacrés au 
financement du développement 
et au service des populations 
de l’Uemoa. Durant cette 
période, la banque n’a ménagé 
aucun effort pour améliorer 

également les conditions de vie 
et de travail de son personnel. 
L’édification de cette cité en 
constitue un élément majeur », 
a indiqué Christian Adovelande, 
le président de la Banque.

Le projet de transformation 
agroalimentaire du Togo 
(PTA-Togo) a pour objet, la 
mise en place de toutes les 
infrastructures de base de 
l’agroparc; la construction 
de deux (02) barrages d’une 
capacité totale de 11,16 millions 
de mètres cubes ; la réalisation 
de 80 kilomètres de pistes 
rurales; l’électrification du 
village de Broukou devant 
accueillir l’agroparc ; et la mise 
en place de dix (10) centres 
de transformation agricole 
(CTA) ou centres d’agrégation. 
Il est également prévu la 
mise en œuvre d’actions 
d’accompagnement et de 
mesures environnementales 
ainsi que le renforcement des 
capacités des populations et 
des institutions. Sa réalisation 
permettra d’opérationnaliser 
la nouvelle politique agricole 
du pays dans une approche 
concertée et décentralisée, 
et contribuera à la sécurité 
alimentaire ainsi qu’à la 
réduction de la pauvreté dans 
la zone d’intervention. Pour la 
mise en œuvre de ce projet, 
la BOAD met à la disposition 
du Togo, des ressources d’un 
montant de 10 milliards de 
FCFA; ce qui porte à 77, 5 
milliards de FCFA, le cumul des 
interventions de la BOAD dans 
le secteur du développement 
rural en République togolaise.

Le projet d’alimentation en 
eau potable des centres 
semi-urbains, s’inscrit dans 
le programme d’alimentation 
en eau potable de 89 centres 
semi-urbains au Togo. Il 
s’agit des centres les moins 
couverts, avec un taux de 
couverture de 20% pour une 
moyenne nationale de 50%. Le 
projet porte sur la construction 
de trente-cinq (35) systèmes 
d’alimentation en eau potable 
desservant quarante-six (46) 
centres semi-urbains à travers 
la réalisation de: cinq (05) prises 
en rivière et quarante-huit 
(48) forages ; trente-cinq (35) 
unités de traitement pour une 
production de 28 056 mètres 
cubes par jour d’eau potable 
; 369 459 mètres linéaires de 
canalisations d’adduction et 
de distribution d’eau potable 
; et trente-neuf (39) châteaux 
d’eau d’une capacité totale de 7 
650 mètres cubes desservant 
546 bornes fontaines et 700 
branchements particuliers. 

Dans le cadre du financement 
de ce projet, la BOAD met à la 
disposition de la République 
togolaise, un montant de 10 
milliards de FCFA ; ce qui porte 
à 51,8 milliards de FCFA, le 
cumul des interventions de la 
BOAD dans le secteur de l’eau 
potable et de l’assainissement 
au Togo.

Sani Yaya et Christian Adovelande
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Le projet du Togo 
sélectionné parmi les 
11 nouvelles opérations 
de la BOAD

Enfin, le projet d’hybridation de 
moteurs diesel des Plateformes 
multifonctionnelles avec du 
système solaire, a pour objet, 
l’installation d’équipements 
solaires photovoltaïques 
sur les plateformes 
multifonctionnelles installées 
par le Programme d’appui 
au développement à la base 
(Pradeb). Ce projet est en 
cohérence avec le Système 
transparent d’allocation des 
ressources du Fonds pour 
l’environnement mondial (Fem 
6) en faveur du Togo. Le don de 
2,6 millions de dollars US, soit 
1,3 milliards de FCFA, mobilisé 
auprès du Fem et administré par 
la BOAD en sa qualité d’Agence 
de mise en œuvre dudit Fonds, 
vient atténuer et bonifier les 
externalités du Programme 
d’appui au développement 
à la base (Pradeb), un projet 
approuvé en 2012 par la BOAD 
pour un montant de 6 milliards 
de FCFA. 

En cohérence avec la 
ratification de l’Accord de 
Paris sur les Changements 
climatiques et l’Adoption 
des 17 Objectifs pour le 
développement durable par 
l’Etat togolais, la mise en 
œuvre de ce projet permettra: 
d’accroître l’accès des 
populations de cinquante (50) 
villages du Togo à l’électricité 
et aux services énergétiques 
modernes propres grâce au 
développement et à l’utilisation 
des technologies de l’énergie 
solaire ; de former les acteurs 
des institutions nationales à 
la planification et à la mise en 
œuvre des projets d’énergie 
renouvelable pour l’irrigation 
et l’approvisionnement en 
eau potable. Par ailleurs, 
cela permettra également de 
former les populations à la base 
dans les zones bénéficiaires à 
l’utilisation et à la maintenance 
des équipements solaires 
; de créer une centaine de 
micro-entreprises rurales 
autour des plateformes ; et  

d’éviter, d’ici 2035, l’émission 
de 4 019 099 tonnes équivalent 
CO2 de gaz à effet de Serre 
(Ges) liée à l’utilisation des 
énergies fossiles, contribuant 
ainsi à la mise en œuvre des 
engagements du Togo au titre 
des Contributions nationales 
déterminées (CDN) en matière 
de réduction des émissions 
des Gaz à effet de serre.

Selon le ministre de l’Economie 
et des Finances, Sani Yaya, « les  
projets qui bénéficient de ce 
prêt consolideront assurément 
les acquis pour l’atteinte des 
Objectifs de développement 
durable (ODD), en l’occurrence: 
assurer la sécurité alimentaire 
et une agriculture durable en 
éliminant la faim, en améliorant 
la nutrition et l’agriculture 
durable ; assurer la gestion 
durable de l'eau pour tous en 
garantissant l’accès de tous 
à l’eau et à l’assainissement 
tout en préservant une gestion 
durable des ressources en 
eau ; fournir des services 
énergétiques fiables, 
durables et modernes. Ces 
appuis permettront aussi de 
consolider toutes les actions 
précédemment engagées par 
le gouvernement dans ces 
secteurs et contribueront à 
faire face aux nombreux défis 
auxquels fait face notre pays, 
notamment l’amélioration de 
la production agricole avec 
l’effectivité du Mécanisme de 
financement agricole (Mifa) 
lancé le 25 juin 2018 par le 
chef de l’Etat Faure Essozimna 
Gnassingbé, afin de favoriser 
l’accès aux prêts bancaires 
par les agriculteurs. Je me 
félicite des présentes actions 
de la banque qui sont en ligne 
avec la vision du président de 
la République et la politique 
du gouvernement visant à 
satisfaire les besoins des 
populations, mais également 
à poursuivre le développement 
économique du Togo ».

TM

A son siège à Lomé le 27 
juin dernier, le Conseil 
d'administration de la 

Banque ouest- africaine de 
développement a approuvé 11 
nouvelles opérations en faveur 

des Etats membres de l'Union 
économique et monétaire de 
l'Afrique de l'ouest. D'une valeur 
globale de 111,8 milliards de 
francs CFA, celles-ci portent 
à 5.201 milliards de francs 
CFA le total des engagements 
de l'institution financière en 
faveur de ces pays depuis ses 
débuts.

Le tout premier projet 
concerné par ce financement 
porte sur la transformation 
agroalimentaire au Togo pour 
un financement partiel de 10 
milliards de francs CFA. « Le 
projet porte sur l'aménagement 
d'un agroparc de 46 ha, la 
construction de trois barrages, 
l'aménagement de 6.500 ha 
de zones d'activités agricoles 
planifiées (ZAAP), de 2 500 ha 
de bas-fonds et de 1 500 ha 
en maîtrise totale de l'eau, la 
réalisation de 130 km de pistes, 
l'électrification de quatorze 
villages, la réalisation de six 
mini-AEP et de 80 forages 
équipés de pompes, la mise 
en place de dix centres de 
transformation agricole (CTA) 
ou centres d'agrégation et la 
mise en œuvre des actions 
d'accompagnement et des 
mesures environnementales 
» , précise le communiqué de 
la BOAD avant d'énumérer les 
autres projets.

La 109ème session ordinaire 
du Conseil d'administration 
de la Banque ouest-africaine 
de développement (BOAD) 
s'est tenue le 27 juin 2018 
dans la capitale togolaise, 
Lomé, où se trouve son siège. 
Cette session dirigée par 
le président de l'institution, 
Christian Adovelande, a 

été l'occasion pour les 
administrateurs d'approuver 11 
nouvelles opérations en faveur 
des Etats membres de l'Union 
économique et monétaire de 
l'Afrique de l'ouest (Uemoa) 
d'une valeur globale de 111,8 
milliards de francs CFA. Dans 
les détails, le Conseil a autorisé 
7 prêts à moyen et long termes 
pour un montant total de 90,8 
milliards francs CFA, une ligne 
de refinancement pour un 
montant de 10 milliards francs 
CFA mais également un prêt 
à court terme d'un montant 
de 5 milliards de francs CFA 
ainsi que deux prises de 
participation pour un montant 
de 6 milliards de francs CFA. 
D'après l'institution financière 
sous-régionale, ces nouvelles 
opérations portent à un total 
de 5.201 milliards de francs CFA 
le total de ses engagements 
cumulés en faveur de ces pays 
depuis son entrée en activité à 
ce jour.

 Ainsi on a, en Côte d'Ivoire, le 
projet de construction d'une 
usine de potabilisation de l'eau 
pour un montant de 20 milliards 
de francs CFA. Au Mali, il s'agit 
du projet de construction d'un 
échangeur au carrefour de 
l'OUA et d'aménagement de 
10 km de voirie urbaine dans 
la ville de Sikasso pour une 
enveloppe de 25 milliards de 
francs CFA tandis qu'au Niger, 
un projet d'aménagement et de 
bitumage de la voirie urbaine 
de Zinder pour un montant de 
10 milliards de francs CFA est 
pris en compte.

La Tribune Afrique

Réalisé par Attipoe Edem Kodjo

Siège de la BOAD à Lomé
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Légendez et commentez cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 12 au 19  / 11 /  2018

Réflexion

Blague

Maths

Photo du jour

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

ETOILES        10 Av. N. Marche         22 21 88 47 
AKOFA                 Amoutivé             96 32 97 57 
BON SAMARITAIN BE          22 21 45 30 
KPEHENOU         Bd H. - BOIGNY     22 21 32 24
DES APÔTRES Akodessewa    22 27 11 98 
HORIZON              Nyékonakpoè     22 20 42 42 
AMITIE                           SOTED         22 21 74 47
CAMPUS     Adewi           22 21 56 32 
HÔPITAL        Face CHU-Tokoin     22 20 08 08 
PROSPERITE          Bd Eyadéma     23 38 84 25
PEUPLE       Marché NUKAFU         22 26 84 22
LE JOURDAIN      Tokoin Wuiti         22 61 56 14
BAH                      Hedzranawé         22 26 03 20
St PIERRE        Hedzranawe             22 26 19 73 
MAWULE Bè-Kpota                 22 27 11 21
LE PROGRES          Ahadji kpota     22 35 86 55 
CITE              Bd. du 30 Août       22 25 01 25 
BESDA                 Adidogomé          22 51 05 29
EPIPHANIA            ADIDOGOME        70 40 10 52
CONSEIL       Sagbado Logote         70 21 56 53
DU POINT E            Djidjolé                 22 51 91 71
LE GALIEN            Adidoadin              22 51 71 71 
VIGUEUR       AGBALEPEDOGAN      22 51 63 30
St JOSEPH         BE KLIKAME          22 25 74 65
NABINE          Agoè Anomé         93 36 26 26 
VOLONTAS DEÏ          Avédji,             70 42 23 60
VITAFLORE       Agoè Vakposito      70 40 22 86
SATIS              Agoè-Logopé         70 44 85 17
St ESPRIT    Agoè-Nyivé Kégué     70 40 29 06
St MICHEL                Agoenyivé         22517022 
EXCELLENCE     AgoeDemakpoe     225177 87
VITAS                Agoè Assiyéyé          22 25 63 43
HYGEA                  Baguida               99 27 36 36
LE DESTIN              Baguida                 70 41 15 41

Un voleur entre dans une boutique, et il vole 10.000F, il sort sans que le 
gérant s'en rende compte. 15 minutes après, il revient avec le même 10.000f 
et aussi dans la même boutique pour acheter des articles de 7.000f, le 
gérant lui remet 13.000f comme monnaie par erreur à la place de 3000f, 
combien le gérant a-t-il perdu ?

Quand une fille qui ne salue personne dans le quartier commence à saluer 
tous les frères du quartier...faut pas chercher à comprendre 
. Elle est ENCEINTE !
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A l'institut français du Togo

Lire  

«Toute personne est une 
histoire sacrée» de Jean 
Vanier. Ed Plon. 1994 Pp 
200-201 

« …Le milieu fortifiait 
chez nous tous un esprit 
de courage, de travail 
bien fait, de loyauté, 
d’honnêteté et de 
coopération. En quittant la 
marine en 1950 pour suivre 
Jésus, j’ai découvert 
le monde de la vie 
spirituelle et j’ai reçu une 
formation philosophique 
et théologique. Je vivais 
alors dans la communauté 
fondée par le Père thomas 
Philippe, près de Paris, 
plus comme un solitaire 
que comme membre 
d’une communauté. 

J’étais heureux dans 
cette découverte d’une 
vie de prière et d’une vie 
intellectuelle menées avec 
une certaine austérité. Je 
me cachais derrière une 
certaine force personnelle 
formée à travers la vie 
militaire. Je tendais à 
fuir les relations pour me 
consacrer uniquement à la 
vie de l’esprit. 

C’est seulement en 1964, 
avec la fondation de 
l’Arche, que j’ai découvert 
la communauté et la 
vie communautaire. Au 
début, comme fondateur 
et comme responsable, 
je la vivais un peu de 
l’extérieur. Avec les 
années, j’ai commencé à 
découvrir le sens profond, 
je dirais, sa nécessité 

pour la croissance 
humaine. L’Arche est une 
communauté différente 
des communautés 
religieuses. Nous ne 
sommes pas non plus une 
institution professionnelle 
fondée sur la compétence 
; nous ressemblons plus 
à une grande famille, 
fondée sur un esprit 
commun. Nous sommes 
liés ensemble dans une 
réelle fraternité. Il était 
évident pour moi que le 
besoin fondamental de 
Raphaël et de Philippe 
n’était pas d’abord de vivre 
indépendamment, avec 
une autonomie complète 
– cela leur était impossible 
à cause de leur handicap 
– mais de participer à une 
vie de famille nouvelle, une 
vie communautaire où ils 

pouvaient développer au 
maximum leur potentiel 
humain et spirituel, dans 
un esprit de liberté et 
d’ouverture. Ils avaient 
besoin de personnes qui 
s’engageaient envers eux 
et entre elles pour toute 
leur vie, dans un esprit non 
de gain financier mais de 
gratuité et d’amour. 
En vivant ainsi, j’ai 
découvert que cela 
correspondait aussi à 
un besoin profondément 
humain encore caché en 
moi. Durant les premières 
années de l’Arche, j’avais 
besoin de connaître ce qui 
se passait ailleurs. Dans 
les pays scandinaves j’ai 
rencontré des hommes 
et des femmes avec un 
handicap mental vivant 
dans leurs chambres ou 

appartements individuels, 
avec leur propre télévision 
et leurs bouteilles de bière 
! Cela m’a été présenté 
comme le sommet de 
la normalisation et de 
l’intégration. Certes, ils 
étaient mieux que dans 
une grande institution ou 
hôpitaux psychiatriques 
que j’avais visités en 
France, et pourtant ils 
avaient l’air triste et fermés 
sur eux-mêmes.  Quand 
l’être humain est seul, il se 
cache et se ferme derrière 
des murs psychologiques, 
il ne communique plus ; la 
vie en lui ne circule plus.  
On a tous besoins d’amis. 
Ceux-ci sont comme une 
sécurité ; on se soutient 
mutuellement. Avec eux 
on peut échanger, risquer 
de vivre… »
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Rouge à lèvres 
Oui ! Mais attention aux conséquences néfastes
D’après les études effectuées par des chercheurs 
américains issus de l’Université de Berkley, les substances 
qui participent à la fabrication des rouges à lèvres vendus 
dans les pharmacies et sur le marché sont pour la plupart 
des métaux toxiques à des taux très importants. Tumeurs 
cancéreuses, intoxication, troubles du système nerveux 
sont quelques-unes des conséquences liées à l’utilisation 
de ce produit.

Doit-on continuer 
d’utiliser des rouges 
à lèvres? La question 

mérite d’être posée si l’on 
considère les résultats de 
cette étude. 

Justement, les femmes 
qui se maquillent 
q u o t i d i e n n e m e n t , 
ingurgitent sans s’en 
rendre compte près de 78 

milligrammes d’aluminium, 
de chrome, de cadmium, 
de plomb, de manganèse, 
pour ne citer que ceux-là. 
Ces métaux toxiques 
pour l’homme sont aussi 
utilisés dans la fabrication 
d’autres produits de soins 
personnels comme la 
poudre à paupières, le 
mascara, le déodorant, le 
shampooing etc.

L’international Algérien Baghdad Bounedjah

D’abord la manière 
la plus naturelle 
recommandée par un 

praticien, c’est de changer 
fondamentalement sa 
façon de s’alimenter et de 
bouger régulièrement, la 
mauvaise alimentation et 
la sédentarité étant les 
principaux pourvoyeurs 
de cette mauvaise 
graisse. 

Une boisson préparée à 
base de gingembre, du 
citron, de la menthe et de 
concombre est l’une des 
recettes de grand-mère 
qui permet d’éliminer ces 
graisses abdominales. 

Les ingrédients
1 cuillère à café de 
gingembre en poudre
8 verres d’eau
1 tranche de concombre
1 citron haché
12 feuilles de menthe
Préparation 
Mélanger tous les 
ingrédients dans un bocal 
en verre avec couvercle 
et laisser le flacon à la 
température ambiante. 
Ce mélange devra servir 
de boisson et remplacer 
l’eau pendant toute la 
journée. Cette boisson 
élimine l’excès du lipide 
dans le corps. 

Nadia Edodji

Soins de la peau
Les incroyables vertus de l’aloès vera 
L’aloès vera est une plante connue pour être très bénéfique à la santé et à l’organisme. 
Particulièrement prisée en nutrition, elle est cultivée pour ses vertus médicinales et 
s’utilise partout à travers le monde. Mais elle s’avère aussi très efficace sur la peau. L’aloès 
vera est une plante qui est donc très appréciée en cosmétique et en soins de l’épiderme.

L’aloès vera contre les 
brûlures et les piqures

Les propriétés calmantes 
de cette plante se montrent 
actives pour soigner les 
différents types de brûlures. 
En plus de calmer la douleur 
produite, elle permet à la peau 
de guérir plus rapidement. On 
utilise son gel pour apaiser 
et soigner les brûlures 
légères à l’image de celles 
produites  par les coups 
de soleil. Ses propriétés se 
montrent efficaces contre 
les piqûres d’insectes. 
Appliquer de l’aloès vera 
sur une piqure permet de 
réduire considérablement les 
démangeaisons, mais aussi 
de soigner l’épiderme.

Peau grasse
L’aloès vera est une solution 
naturelle apportée de 
l’équilibre à la peau. Si la 
plante se montre efficace 
pour lutter contre la 
sécheresse des couches de 
l’épiderme, elle s’avère aussi 

très utile contre les peaux 
grasses. Quel que soit le type 
de peau, le gel d’aloès vera se 
montrera respectueux, doux 
et efficace. Les personnes 
dotées d’une peau sensible 
peuvent y avoir recours sans 
risque d’irritation.    
  
Une hydratation en profondeur
L’une des plus grandes 
qualités de l’aloès vera 
est sa capacité à pénétrer 
rapidement et facilement 
l’épiderme. Si de nombreuses 
crèmes cosmétiques donnent 
l’impression d’hydrater la 
peau, aucun produit n’est en 
mesure de rivaliser avec les 
actions de l’aloès vera. Cette 
plante favorise l’hydratation 
complète de l’ensemble des 
couches qui forment la peau. 
Les vitamines contenues 
dans l’aloès vera favorisent 
la circulation du sang, 
nourrissent les cellules et 
resserrent les tissus tout 
en lissant la peau. En plus 
d’hydrater la peau, l’aloès 
vera lui fait bénéficier de ses 

Graisses abdominales
Comment les éliminer 
pour être en forme ?
A l’image du muscle, la graisse est vitale. En même temps, 
réserve énergétique pour l’organisme, elle peut être nocive. 
Surtout lorsqu’elle s’accumule sur le ventre. Il faut donc 
essayer, sinon de la supprimer, du moins d’en diminuer la 
quantité. Voici quelques petites astuces pour votre silhouette. 

Alors que nous sommes 
constamment sur vos 
gardes pour éviter les 
toxines dans vos aliments, 

vos boissons et vos 
produits de nettoyage 
ménagers, le mal se cache 
là où nous ne soupçonnions 

même pas. 
Ces produits toxiques 
absorbés provoquent à 
la longue des tumeurs 
au foie, lésions aux reins 
et troubles du système 
nerveux et de la fertilité. 
Le seul moyen de limiter 
les dégâts est de réduire 
considérablement la 
fréquence d’utilisation du 
rouge à lèvres.

Mesdames, dorénavant 
avant d’appliquer votre 
bâton de rouge à lèvres, 
pensez à votre bien-être. 
Quant à vous, messieurs, 
réfléchissez à deux fois 
avant de saisir en un baiser 
langoureux les lèvres 
brillants d’une femme.

Avec Togotopinfo

actions purifiantes, nutritives 
et réparatrices.

Comment utiliser l’aloès vera ? 
Le gel peut s’appliquer 
directement sur la surface 
de la peau. Il se montre 
particulièrement efficace 
pour le contour des yeux et 
permet de réduire les cernes 
ainsi que les poches. Ceux et 
celles qui voudront l’utiliser, 
pourront l’associer à une 
huile végétale pour apporter 
un gain de nutriment et 
d’hydratation à la peau. 
L’aloès vera s’applique ainsi 
sur le visage, mais aussi sur 
l’ensemble de la surface du 
corps et sur les cheveux. Le 
gel de l’aloès vera s’extrait 
de la plante. S’il est possible 
d’en posséder une et de la 
mettre à contribution, on 
peut également acheter 
directement ce gel. Dans ce 
cas, il faut veiller à choisir 
un produit naturel, issu 
de plantes cultivées dans 
les régions adaptées et 
sélectionnées avec soin. 
Une feuille d’aloès vera 
se conserve une à deux 
semaines dans un contenant  
réfrigéré. L’aloès vera prêt 
à l’usage pourrait donc se 
montrer moins contraignant 
sur le long terme. En 
définitive l’aloès vera est un 
produit naturel qui n’apporte 
que de bons nutriments à 
la peau. Son gel applicable 
sur toute la peau apporte 
un équilibre tout au long de 
l’année. 

Amirah Biyao (stagiaire)

Application d'un rouge à lèvres

L'aloés vera

Un homme au ventre plat
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Suite de la page 3

Cet incubateur 
est un cadre 
dans lequel 

des entrepreneurs 
porteurs de projets 

innovants bénéficieront 
d ’a c c o m p a g n e m e n t 
technique personnalisé, 
de réseaux d’experts, 
de financement et d’un 

Guerre de clientèle
Le marché du Zémidjan est-il saturé dans notre pays ? 
Né au Togo il y a quelques années, le métier de Zémidjan 
continue d’enregistrer des entrées. Beaucoup de 
personnes veulent l’exercer parce qu’elles n’ont pas 
réussi à s’insérer dans le domaine de leur choix ou tout 
simplement sont des jeunes déscolarisés. Bon nombre 
d’entre eux en font quand même une carrière. Mais 
aujourd’hui, le marché du Zémidjan est-il encore florissant 
? Tous arrivent-il à tirer leur épingle du jeu ? Le marché du 
Zémidjan est-il saturé dans notre pays ?

Tout porte à 
croire que oui. Le 
comportement des 

conducteurs de taxi moto 
dans les rues de Lomé 
donne l’impression que 
la clientèle est devenue 
rare. Ces messieurs se 
livrent tout simplement 
une guerre sans merci. Au 
niveau des arrêts taxi, les 
conducteurs de Zémidjan 
n’attendent même pas 
que les voitures s’arrêtent. 
Dès qu’ils sentent que le 
chauffeur est en train de 
serrer pour descendre un 
client, ils courent tous en 
direction de ce dernier, 
parfois même en pleine 
marche, chacun voulant 
être le premier à saisir la 
poignée de la portière.

Ensuite, c’est le 
harcèlement des clients 
: oléyia (veux-tu prendre 
une moto ?) par ici, oléyia 
par là. Le premier vous 
sollicite, vous dites non ! 
Son voisin immédiat vous 
pose la même question et 
ainsi de suite. Tout le long 

du trajet, c’est le même 
type de harcèlement. 
Klaxons par ici, appels 
par-là, regards insistants 
par endroits. Certains 
même sans qu’on les 
appelle, s’arrêtent pour 
vous obliger à prendre une 
moto. C’est à croire qu’on 
ne doit plus marcher dans 
ce pays.

En matière de prix, 
n’en parlons pas. Un 
conducteur de taxi moto, 
rejette un prix, un autre 
est là juste à côté pour 
l’accepter. Récemment, un 
client disait avoir appelé 
un Zed man (en d’autres 
mots, un conducteur de 
zemidjan), mais un second 
qui était plus proche, 
s’est rapidement amené. 
Le client lui a gentiment 
expliqué qu’il vient 
d’appeler son collègue. 
Toutefois notre usurpateur 
répond : «Ok, mais s’il 
refuse ton prix je suis juste 
devant, tu m’appelles ». 
Effectivement, il est allé 
s’arrêter juste à quelques 

pas de là, attendant que 
les négociations de prix 
échouent en sa faveur. 
Les populations affirment 
comprendre que c’est 
aussi leurs stratégies 
marketing, mais il 
faut reconnaître qu’ils 
exagèrent. Aujourd’hui, 
beaucoup de personnes 
ont leurs propres moyens 
de déplacement.

Le marché est donc déjà 
réduit. Certains Togolais 
n’aiment pas prendre 
Zémidjan pour des 
raisons de sécurité. Ceux 
qui en prennent, le font 
occasionnellement, parce 

que cela fait dépenser. 
Les conducteurs de 
taxi moto doivent tenir 
compte de ces aspects. 
Malheureusement, tous 
ceux qui n’arrivent pas à 
s’insérer filent tout droit 
vers ce métier. Même 
dans les zones rurales 
où il existe d’énormes 
possibilités en matière 
d’artisanat, de tourisme 
et d’agriculture, les jeunes 
préfèrent faire Zémidjan.

Beaucoup d’entre eux 
se retrouvent d’ailleurs 
à la capitale et dans les 
villes secondaires du 
pays. Les gouvernants 

doivent s’y pencher 
donc sérieusement. 
Des initiatives sont en 
cours pour inciter les 
jeunes à embrasser 
certains métiers comme 
l’agriculture, mais 
apparemment, la tâche 
est encore colossale. 
Enfin, les jeunes Togolais, 
surtout les diplômés sans 
emploi ne doivent pas 
systématiquement se 
tourner vers ce métier à 
la première difficulté. S’ils 
veulent se reconvertir, 
il existe bon nombre de 
pistes à explorer.

Edem Dadzie

Un Zémidjan et sa cliente

L’entrepreneuriat et la culture des startups
Bientôt un incubateur à l’Université 
de Lomé pour les startups
La création d’un incubateur de startups est prévue sur le campus universitaire de Lomé 
dans le cadre d’un accord de coopération entre l’Université de Lomé (UL) et l’Institut des 
Mines Albi-Carmaux (France).

espace de travail leur 
permettant de porter 
leurs projets à maturité 
en répondant aux 
besoins spécifiques du 
marché national et sous 
régional.

L’incubateur accueillera 
les meilleurs start-ups 
selon leur idée, leur 
technologie, leur équipe 
et leur avancement 
et devra apporter une 
réponse au besoin 
réel et spécifique du 
marché national mais 
aussi aux opportunités 
accessibles dans la 
sous-région.

Avec L-frii

Me Tchassona Traoré  à ses amis 
de la Coalition

« Il ne faut pas décevoir 
ceux qui nous aiment et 
nous accompagnent »
...dossier. Il sera plus tard 
rejoint par le Ghanéen 
Nana Akufo-Addo, que 
l’opposition préfère le plus 
en tout cas. Toutefois, 
les deux camps ont 
accepté cette facilitation 
à deux. Ce qui veut dire 
que tous les acteurs 
devraient logiquement 
se plier aux décisions 
de cette facilitation qui 
a la bénédiction de tous 
les chefs d’Etat de la 
Cedeao et de surcroît de 
toute la Communauté 
internationale.

On s’étonne donc 
aujourd’hui d’entendre 
la Coalition affirmer 
qu’elle a été roulée dans 

la farine et ne compte 
pas respecter le dernier 
communiqué des chefs 
d’Etat. C’est une position 
qui n’arrangera pas 
la Coalition et elle le 
sait pertinemment. 
Me Tchassona a donc 
seulement eu le courage 
que les autres n’ont pas 
de reconnaître qu’ils 
ont perdu à ce coup. 
«L’erreur est humaine, 
mais persister dans 
l’erreur est diabolique 
», déclare un auteur. En 
restant sur  sa position, 
la Coalition ne fera que 
s’isoler et se mettre 
à dos la communauté 
internationale.

Edem Dadzie
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